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Ce fut un bel été. De très nombreux pèlerins ont été accueillis au refuge. Grâce au 
dévouement des hospitaliers et à l'accueil qu'ils reçoivent, ils disent conserver de 
Saintes un souvenir fort à la fois ému et attendri.    
Et puis nous avons marché ensemble. De Melle à Pleine Selve, nous avons vécu de 
très belles journées de partage et d'amitié. N'est ce pas qu'elle était bonne, la 
tarte au pineau de Jean Louis et goûteux les produits locaux de Gérard ?  Nous 
nous sommes fait connaître aussi : Europa Compostela, le village des associations, 
les journées du Patrimoine ont été des occasions rêvées pour que nous puissions 
partager avec d'autres notre amour du Chemin. De belles occasions qui font 
envisager à la municipalité de Saintes la possibilité d'agrandir le refuge. Croisons 
les doigts, la commission se réunit en octobre. Comme ce serait bien de pouvoir 
offrir un local où on pourrait dormir et se changer dans une autre pièce que celle 
où chacun parle, fait la cuisine et vaque à toutes sorte d'occupations. Quant à 
moi, comme je l'ai dit en janvier aux membres du CA, je ne briguerai pas un autre 
mandat de présidente mais je ne doute pas que l'équipe actuelle, renforcée de 
tous ceux qui nous ont rejoint cette année, continuera le travail. Je m'y associerai 
dans la mesure de mes disponibilités. Je souhaite à chacun d'entre vous, marcheur 
ou sédentaire, un beau chemin de vie. 

Marylène Millié 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
       

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

EUROPA COMPOSTELA 2010 
PELERINS SOLIDAIRES DE LA TERRE ET DES HOMMES 

 
Année jubilaire, année sainte, année « jacquaire » 

L’origine de l’année sainte dans la Bible 
Le Lévitique, un des cinq livres du Pentateuque dans l’Ancien Testament, 
présente les préceptes moraux et les vérités religieuses transmises à Moïse 
pour guider son peuple vers la sainteté. Au chapitre 25 est exposée la notion 
d’année sainte : 
« Tu compteras 7 semaines d’années, c’est à dire le temps de sept semaines 
d’années, 49 ans ; le 7° mois, le 10° jour, tu feras retentir l’appel de la trompe. 
Le jour des expiations, vous sonnerez de la trompe dans tout le pays. Vous 
déclarerez  sainte cette 50° année et proclamerez l’affranchissement de tous les 
habitants du pays. Ce sera pour vous un jubilé ; chacun de vous rentrera dans 
son patrimoine, chacun de vous rentrera dans son clan. Cette 50° année sera 
pour vous une année jubilaire : vous ne sèmerez pas, vous ne moissonnerez pas 
les épis qui n’auront pas été mis en gerbe, vous ne vendangerez pas les ceps qui 
auront poussé librement » (25:8-55) 
A partir de l’hébreu jôbel qui désigne le cor en corne de bélier, utilisé pour 
annoncer le début de l’année sainte, saint Jérôme a créé le mot jubiloeus, 
«jubilé », avec la nuance supplémentaire de réjouissance (du latin jubilare, « se 
réjouir »).     
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L’église catholique reprend officiellement la notion d’année sainte ou jubilé sous le pape Boniface VIII qui l’institue le 22 
février 1300, jour de la fête de la chaire de saint Pierre.[ …] Prévu à l’origine tous les cent ans, le deuxième jubilé a 
finalement lieu en 1350, puis à partir de 1450 tous les 25 ans. Le dernier jubilé a eu lieu en 2000 sous Jean-Paul II 
A Compostelle, l’institution de l’année sainte est vraisemblablement postérieure de quelques années à celle de Rome, 
contrairement à ce que prétend un faux qui la fait remonter au XIIe siècle, à l’époque de Gelmirez, évêque de 
Compostelle, grand promoteur du pèlerinage. Le jubilé tombe l’année où le 25 juillet, fête de saint Jacques, est un 
dimanche, la découverte du tombeau de l’apôtre ayant été faite un dimanche, selon la tradition. L’année sainte a donc 
lieu selon des intervalles successifs de 11, 6,5 et 6 ans. Comme à Rome, une porte qui reste ordinairement murée est 
ouverte cette année-là dans la cathédrale. 
C’est en 1982 que le jubilé connaît un véritable essor grâce au pape Jean-Paul II qui fait lui-même le pèlerinage à Saint-
Jacques. Depuis, le nombre de pèlerins ne cesse de croître : près de 100 000 pèlerins à Compostelle en 1993, presque 
160 000 en 1999, 180 000 en 2004, combien seront-ils en 2010 ? … 
En galicien, Año Santo Xacobeo a donné Año Santo Jacobeo en espagnol, puis Año Jacobeo , traduit en français par 
Année jacquaire. 

Source : le Petit Bourdon n°1 année 2010 avec l’aimable autorisation de Bertrand Saint-Macary  
Président de l’association des Pyrénées Atlantiques 

 

Histoire de  « DROLES » d’AMIS, 
Mercredi 28 juillet, nous avons rejoint nos 7 Amis. Certains étaient partis en ski sous la neige, sous la pluie et 
le vent, traversé les mers… Tous sont arrivés vers 16 heures à MELLE. Hé oui, je vous parle des 

BOURDONS qui vont parcourir notre beau département la CHARENTE MARITIME. 
Nous sommes une quinzaine de futurs relayeurs à la réception de ces AMIS et je peux vous dire que s’ils avaient la 
parole, que de belles choses nous aurions appris, et c’est dans la joie que nous partageons le pot d’amitié avec nos amis 
de la Vienne démunis des LIVRES D’OR qui  les accompagnent. 
Jeudi 29 juillet, nous partons (environ 30 relayeurs) sous un beau soleil, pour une petite étape nous menant à BRIOUX 
SUR BOUTONNE. Que de joie sur ce chemin de partage et d’amitiés. Vers 17 heures, Monsieur le maire nous accueille 
pour le pot d’amitiés où Marylène lui présente nos Amis, et les nouveaux porteurs sous les flashs de Marc afin d’animer 

notre site WEB :                         www.compostelle17.fr 
Vendredi 30 juillet, relayeurs et Amis, nous cheminons vers AULNAY DE 
SAINTONGE, et enfin la première borne JACQUAIRE sous un très chaud 
soleil. LA VILLEDIEU, nouvelle rencontre avec un nouvel AMI parti du 
MONT SAINT MICHEL et son LIVRE D’OR, emmenés par nos Marcheurs 
des DEUX SEVRES qui nous les confient sur le parvis de l’église. Vers 
16 heures, nous entrons dans le beau village d’AULNAY. Maintenant ce 
sont huit AMIS que Marylène notre présidente doit prendre soin à ce 
qu’ils ne s’égarent pas. 
Déjà samedi 31 juillet et nous nous retrouvons devant l’église d’AULNAY 
où Monsieur le Maire et Monsieur & Madame BOURREAU, hospitaliers 
du refuge d’AULNAY, nous font partager le café de la paroisse. Après le 
cérémonial de présentation de nos AMIS c’est environ cinquante 
personnes qui prennent le départ vers SAINT JEAN D’ANGELY. Après le 
froid et la neige, nos AMIS profitent d’un beau soleil caniculaire par cette 
étape sans ombre, coup de soleil en vue… Ouf, enfin SAINT JEAN et 
l’Abbaye Royale où une très belle réception nous attend, nos LIVRES 
D’OR se garnissent de belles paroles de nos élus.  
Maintenant, dimanche 1 août, sur le parvis de l’église, environ cinquante 
relayeurs, après le transfert des AMIS et avoir reçu la bénédiction du 
Prêtre de la paroisse, nous nous connaissons maintenant parfaitement 
AMIS et PORTEURS et partons vers LE DOUHET avec une joie 
immense au cœur. FENIOUX et sa LANTERNE DES MORTS, puis sous 
les arbres de l’église de LA FREDIERE en rénovation, accueillis par 
Jacqueline, Arlette et Marc, un apéritif garni au saucisson sec est offert 
par l’Association Saintaise des Chemins de Saint Jacques, puis nous 
prenons notre copieux repas sorti du sac. Vers 16 heures, nous arrivons 
au DOUHET où nous attend Monsieur le Maire dans la salle communale 
avec un pot en l’honneur de nos AMIS. Lundi 2 août, ce ne sont plus 15 – 
20 – 30 mais 80 marcheurs et pèlerins qui prennent la direction de 
SAINTES. Au pont de LORMONT, 3 AMIS sont pris en charge par de 
nouveaux relayeurs à roulettes, oubliant pendant la traversée leur 

handicap. La foire mensuelle de SAINTES a résonné de notre chant ULTREIA jusqu’au refuge de notre association 
derrière l’église Saint-Eutrope. Un pot d’honneur nous est offert, et le soir nous assistons à la soirée « NUITS 
ROMANES » offerte par la commune. La soirée fut longue, mais rien n’arrête nos AMIS qui seront à Saint Jacques de  
Compostelle le 18 septembre. 
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Le Père Christophe, mardi 3 août, nous accueille à la crypte souterraine Saint-Eutrope avec bénédictions des AMIS, 
Pèlerins, Marcheurs vers une nouvelle épopée. En effet nous quittons SAINTES vers PONS.  A l’entrée de la commune 
LES GONDS, nous sommes accueillis par Monsieur le Maire où une nouvelle plaque SAINT JACQUES offerte par la 
commune est inaugurée officiellement. Puis dans la cour la mairie, un petit-déjeuner nous est offert. Nos remerciements à 
la commune où résident notre présidente et son mari Jacques. Le chemin nous appelle, et devons terminer notre étape à 
PONS, très belle ville chargée d’histoire… 
Vu la canicule qui nous suit, Marc nous ravitaille en eau au MOULIN  DE JUSTICE.  

Le DONJON, le ROND POINT DES PELERINS nous accueillent et nous rendons une courte visite à l’Office de Tourisme 
qui gère le très beau refuge de pèlerins que nous rejoignons. 
En soirée, avec les adhérents des RANDONNEURS DE PONS, Béatrice de Médis et nos AMIS, nous assistons aux 
langages des GARGOUILLES faisant suite aux NUITS ROMANES. 
Déjà mercredi 4 août et bientôt nos AMIS vont nous quitter. Maintenant ils sont entourés des Amis de Saint Jacques 
d’Aquitaine qui nous ont rejoints la veille. Que la nuit fut courte et animée !! Avec 2 aveugles et leur chien qui vont 
accompagner nos porteurs des AMIS jusqu’à PLEINE SELVE. Une très bonne pluie aussi est invitée à la fête et nous 
voilà parti vers MIRAMBEAU après un rappel de sécurité en déplacement sur les routes d’un groupe de plus 100 
personnes. Notre surprise, en pleine campagne, c’est Monsieur le Maire de SAINT GENIS DE SAINTONGE qui vient à 
notre rencontre pour prendre le relais d’un de nos AMIS jusqu’à la mairie où un apéritif copieux à l’abri des gouttes, nous 
est offert. Après le repas sorti du sac, avec le soleil de retour, il faut vite repartir vers l’Abbaye de LA TENAILLE où nous 
sommes attendu par DANIELE et LOUIS PHILIPPE avec un ravitaillement en eau et covoiturage, suivi d’une visite de ce 
magnifique lieu chargé d’histoire. Il faut repartir vite encore environ 10 km et là à 18H15 une autre surprise de taille nous  

attend à MIRAMBEAU. Là sur le parvis de l’église, c’est le Curé de la paroisse qui nous attend pour une très jolie messe 
animée par l’harmonie municipale dont DANIELE fait partie. Nous sommes en retard, mais tous ont su nous attendre et 
même les chiens accompagnant nos marcheurs aveugles sont restés calmes pour ne point troubler ce moment magique. 
Puis, c’est à la mairie où Madame le Maire et l’Adjointe à la Culture nous accueillent chaleureusement. Déjà demain, 
notre dernière étape, nostalgie et mélancolie nous envahissent, nos AMIS font partis de notre vie… 
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Jeudi 5 août, un petit déjeuner copieux nous est offert à tous dans la salle des PETANQUEURS et c’est vers les 9 heures 
que les Louveteaux et Scouts viennent grossir notre grand groupe et nous partons vers PLEINE SELVE. Nous visitons 
l’église de PETIT NIORT ouverte exceptionnellement pour notre passage, puis la borne jacquaire « VOUS QUIITEZ LA                          
CHARENTE MARITIME ».                                                                                                                                                       
Nous avons recours à la paire de ciseaux, un ruban tricolore nous barre la route sur le petit pont où Monsieur le Maire 
nous attend. Nous sommes entrés sans passeport, mais avec crédential en terre étrangère, en Gironde ! Puis nous 

rejoignons les jardins de la mairie de PLEINE SELVE où nous attend un très grand pot d’honneur. 
Toutes bonnes choses ont une fin, et le moment fatidique est arrivé. 

Prenant la parole, SOLANGE au nom de TOUS : 
Pèlerins, Marcheurs d’un jour ou de toujours, Membres ou non de l’Association, reconnaissons le travail énorme, tant 
avant que pendant EUROPA COMPOSTELA 2010 en Charente Maritime, fait par notre Présidente Marylène, nous lui 
remettons par un simple geste de reconnaissance une composition florale, peu de chose en fait. 
Après l’accueil chaleureux de Monsieur le Maire, Marylène confie nos AMIS BOURDONS et LIVRES D’OR, aux 
nouveaux porteurs de l’AQUITAINE et MARCHEURS de GIRONDE.  ULTREIA !! 

C’est avec un cœur gros et des larmes, que nous rejoignons le jardin de l’Abbaye où nous vidons nos sacs  avec 
Monsieur le Maire nous ayant rejoint et le viticulteur des lieux pour déguster les bons vins de l’abbaye puis nous 
partageons un dernier repas assis sur l’herbe. 
2021 est loin, peut-être reverrons nous nos AMIS !! Ce chemin est fait de joie, de partage, d’amitié et de 
solidarité !!! 

ULTREIA EUROPA COMPOSTELA 2010 !!! 

 
Pèlerine Solange 

 

 

Mon chemin en V.T.T. 

OLA AMIGOS ! Laissez moi vous 
conter l’expérience magnifique que 
j’ai vécue en partant le 3 septembre 
2010, sur le chemin de St jacques de  
Compostelle, en VTT, de Font- 
couverte, en solitaire. Ces 17 jours de 
bonheur m’ont permis de découvrir : 
le chemin, les pèlerins, l’ambiance du 
Camino et un peu de moi même.    
 Etre seul oblige à se concentrer, à 

faire attention à son vélo, ses affaires, la direction, éviter de prendre des risques inutile, mais aussi et c ’est positif, à aller 
vers les autres, d’échanger qui permet de connaitre le bonheur de partager, d’échanger souvent simplement un sourire.   
 Toujours en activité, je ne pouvais pas me permettre de partir 45 jours à pied, et puis il faut bien avouer  que j’adore le 
vtt sur les chemins blancs. La cohabitation marcheurs  -vttistes s’est très bien passée, à entendre le nombre de « buen 
camino »  échangé sur le chemin. Prudent, je quittais le chemin pour  la route dès que les cols où  la pente le demandait, 
ce qui me valait en outre de belles descentes, et me permettait d’avancer. Le soir je n’ai rencontré aucun problème dans 
les albergues, au contraire mon expérience intéressait beaucoup  les marcheurs et en faisait rêver certains !   Puis 
l’arrivée à Santiago : La joie, la gloire, je suis sur le toit du monde…..enfin une petite virée le lendemain à Fisterra, 
histoire de profiter encore un peu plus d’un vent violent contraire bien sur et de terminer la boucle à Santiago.         

Voila, c’est mon histoire, toute simple, mais magnifique. 
BUEN CAMINO !!      Pèlerin DIDIER POUYADOU 
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Nos chemins… Le chemin que nous avons effectué ou que nous rêvons de faire vers St Jacques de Compostelle, est un 

chemin personnel. Nos motivations sont différentes des uns par rapport aux autres, qu'elles soient religieuses, spirituelles, 

philosophiques ou simplement découlant de besoins d'efforts, de challenge, de rencontres, d'aventure... Le mien m'appartient. 

Il est un peu atypique, comme tous les autres très certainement. 
Le 22 juillet 1995, nous partions de Puenta La Reina, et, de bonne heure, nous franchissions le petit pont que tant de pèlerins 

avaient emprunté avant nous. J'accompagnais un ami très cher qui me l'avait demandé, jusqu'à Burgos, fin de la première partie 

de son chemin. Il m'en avait coûté un peu car je n'aimais pas me séparer de ma petite famille. Mais à un ami de longue date car 

d'enfance, cela ne se refuse pas. Nous avions auparavant fait ensemble de belles randonnées, surtout en montagne. Sans être de 

vrais randonneurs nous aimions marcher ensemble. 

Avant de le rejoindre en Espagne, je l'avais préparé ce chemin, marchant souvent le samedi sur des distances de 25 kilomètres 

environ. J'y avais trouvé beaucoup de plaisir. A plusieurs reprises, bien des années avant, dans mes songes, je rêvais que j'allais 

de Saintes à Cognac à pied. Cela s'est réalisé ... Rêves prémonitoires peut-être ! 

Huit jours sur le chemin. Huit jours émaillés de devises, de rimes telles que « pluie du matin enchante le pèlerin ! » très 

simplistes, de grands discussions philosophiques, théologiques et de souvenirs communs... et des délires. Que bien d'autres 

pèlerins ont dû avoir avant nous ! Les anecdotes, les petites haltes pour le café, le casse-croûte, les petites bières qui 

« désaltèrent le pèlerin ! » à chaque arrivée d'étape. Tout cela remplit bien les journées et notre tête, de choses à se raconter 

le restant de notre vie. 

Le 27 juillet, le retour. Nous prenons le train à Burgos. Nous devions passer une nuit au refuge des pèlerins, mais, nous étant 

rendus à la gare pour vérifier les horaires du train de retour, nous avons appris qu'il y en avait un qui partait dans la soirée. 

Laborieusement, du fait de la barrière de la langue, nous avons pu changer nos billets et en avoir deux en réservation. Arrivés à 

nos places, nous avons constaté la présence d'un jeune, couché sur toute la banquette. Après moult palabres, nous avons pu nous 

installer. Un moment plus tard, un homme, en uniforme et en arme, est venu nous déloger, sans discussion. Un contrôleur nous 

voyant errer nous a alors proposé deux places en couchettes. Super pour deux pèlerins un peu fatigués. Le voyage s'est fait de 

nuit, très long avec des arrêts fréquents et bruyants. Récemment, j'ai appris que l'écart entre les rails espagnols et français 

est différent. 1668 mm contre 1435, alors ils avaient dans cette fameuse nuit, changé les bogies (chariots ferroviaires 

comprenant les essieux).  Le 28 juillet,  débarquement vers 8 heures du matin à la gare de Saintes. 

L'année suivante, je ne l'accompagnais pas. Par la suite, j'éprouvais beaucoup de nostalgie en 

pensant à cette aventure. Jusqu'en 2007, où, bien qu'adhérent à l'association jacquaire de 

Saintes, d'une manière plutôt passive, j'ai rencontré à l'extérieur des personnes qui m'ont parlé 

de leur intention de partir avec la coquille accrochée au sac à dos. Le désir d'arriver au terme d'un 

voyage entamé quelques années auparavant  m'a alors pris et j'ai subitement décidé d'aller à Saint 

Jacques, un jour, sans soustraire un seul pas, sans fixer d'échéance. Peu importe que ce soit un peu 

dans le désordre car j'avais commencé en Espagne. Et puis, j'espère bien repasser sur mes propres 

pas, en compagnie de celle qui chemine avec moi avec la même passion. En fait, je réalise que je le 

fais certainement en hommage à cet ami qui m'en a donné le goût, de par son amitié, son courage et 

sa détermination à aller jusqu'au bout. C'est grâce à lui que je marche sur le « Camino » 

aujourd'hui. Sans cette petite expérience, peut-être n'aurais-je jamais eu l'idée d'effectuer ce 

périple ! En tous cas, je lui dédie mon chemin avec l'espoir profond qu'un jour nous recommencions 

encore à deviser, à délirer avec le sac à dos. Ici ou ailleurs... C'est mon ami, c'est mon frère. Il se 

reconnaîtra doublement dans cet article qui me permet de lui faire comprendre tout ce ne se dit 

pas... facilement. En attendant, lorsque je marche vers saint Jacques,  j'ai pleinement conscience que je marche et que ce n'est 

pas fini... Que ce soit avec mes jambes, qui me font défaut actuellement, ou dans ma tête *...  Que l'important ce n'est pas 

d'arriver mais de partir !                                                                * « L'homme qui marchait dans sa tête » Patrick Ségal. 

                         Pèlerin Robert SOURIS 

Des nouvelles…un projet : 
Félicitations à Marc , Solange et Suzanne qui ont suivi cette année la voie de Tours puis le Camino Del Norte, Monique et Christian 
voie de Tours puis Camino Frances, à Eric et Brigitte qui viennent de finir le Camino Frances comme Gérard,  notre pourvoyeur de 
pineau et de cognac, Gilles le géant discret qui a rejoint SANTIAGO en moins de 35 jours en partant de PONS puis Camino Frances, à 
Didier qui à coups de pédales est allé jusqu’à Fisterra, à Monique et Patricia  qui dans l’enthousiasme d’Europa Compostela 2010 ont 
poursuivi le chemin jusqu’au bout, à Jean-Louis qui vient de terminer la voie du Mont saint Michel et qui se prépare à prendre le 
grand chemin l’an prochain, à Louis Philippe qui a pris les sentiers à rebrousse-poil et qui ne va plus tarder à rentrer, à Jacques ‘’la 
Mecque’’ qui ne manquera pas de partir l’an prochain après ces belles étapes vécues ensemble, à tous ceux dont j’ai oublié le 
prénom (désolée, c’est l’âge !) et qui m’ont raconté cette superbe aventure personnelle vécue cette année, à ceux qui envisagent de 
partir l’an prochain, c’est sûr… enfin peut-être, ainsi qu’à tous ceux qui marchent dans leur tête parce que leur corps s’y refuse. 
J’aurais bien aimé que nous fassions dans l’hiver qui approche une soirée « témoignages » comme nous avons fait une soirée « sac à 

dos ». Qu’en pensez-vous ?                                     A tous, bon Chemin.         Pèlerine Marylène 

Le village des associations 
Pendant le premier week-end de septembre s’est tenu le village des associations. Nous y étions représentés. Tour à tour, Jean 
Marie, Jacqueline, Jean Claude, Jacques, Danielle et Marylène s’y sont relayés pour répondre aux questions qui étaient posées sur le 
Chemin en général.  Ce forum permet également d’entrer en relation avec d’autres associations saintaises. 
Dommage, si on peut dire, qu’avec le beau temps de ces jours-là, les saintais aient préféré la plage et ses plaisirs à la visite des 
stands des multiples activités qui leur sont proposées dans la ville. 
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Samedi 18 Septembre et dimanche 19 septembre : les 
JOURNEES DU PATRIMOINE, NOTRE REFUGE. 

Pour la deuxième année, le refuge situé à Saintes à l’arrière de 
l’église saint EUTROPE, a été ouvert de 10 heures à 19 heures avec 
autant de succès. Les permanences ont été tenues par Arlette, 
Jacqueline et Marc. 
 Le  premier jour 14 personnes ont découvert la vie des pèlerins  
séjournant dans notre refuge. Ils ont apprécié le cadre émouvant de 
cette pièce aux murs chargés d'histoire. Le dimanche après-midi, 
c’est une cinquantaine de visiteurs, et l’espace de réception fut un 
peu étroit pour les visites et les réponses aux attentes des visiteurs. 
Beaucoup de questions ont été posées sur le fonctionnement de 
l'accueil des pèlerins, sur le bénévolat des hospitaliers, sur la vie de 
l'association, sur le chemin et le départ… Ces  JOURNEES DU 
PATRIMOINE  sont  à maintenir avec un plus grand nombre 
d'hospitaliers et un aménagement si possible des plages-horaires : 
visites l’après-midi seulement. (13 heures à 19 heures suffiraient ?                                                                                                           

Arlette et  Marc                                  

Agenda & Randonnées 
Randonnée la journée dimanche 26 septembre à RICHEMONT (boucle de 22 KM) Ce dimanche 26 septembre 2010, il fait un 
temps magnifique. Neuf heures trente, départ de la place de l'ancienne mairie à Richemont, ancienne commune rattachée à 
Cherves-de-Cognac dans les années 70 pour s'appeler désormais Cherves-Richemont, cela pour des raisons budgétaires. 
Dommage ! Après un peu de marche, c'est la visite d'une fontaine FONT NOBLET et d'un lavoir. Enchanteurs... 

Passage devant un beau manoir « Le Bel Endroit » (début XVIIème) installé au milieu du vignoble charentais, situé dans le cru des Borderies, classé 
3ème sur 6 et le plus petit en surface puisqu'il fait environ 1/20 du vignoble donnant droit à l'AOC Cognac. Indispensable quand même pour une 

bonne alchimie pour un bon produit. 
Ce manoir a été construit sur la via 
Agrippa, voie romaine allant de Saintes 
à Lyon, empruntée en partie par le 
groupe. 
Après, un petit aperçu sur le Logis de 
Plessis appartenant à la Maison Camus, 
la Grande Marque, négociant à Cognac. 
Magnifique ! De loin hélas... Arrivée au 
coin repas sur la place de l'église de St 
Sulpice-de-Cognac (XIème). Commune 
située en grande partie sur un plateau 
calcaire du Jurassique, pas Parc, 
heureusement pour les marcheurs ! Le 
reste situé dans une région surnommée 
par opposition « Pays bas » parce 

qu'anciens marais. Il se raconte chez les anciens que dans un passé pas très lointain, il y avait fréquemment de belles bagarres entre les gars du 
« pays bas » et ceux du « pays haut » ! Passage près d'un étang artificiel, surplombant le « pays bas », fait par un distillateur de profession pour 
fournir de l'eau à sa distillerie pour refroidir sa production. Surprenant en remontant, un château «Château Chesnel » ! Unique dans son genre dans 
la région mais magnifique. Il a été édifié au début du XVII siècle et appartient aujourd'hui à la Famille de Roffignac, travaux de la vigne, production 
et négoce. Grand merci à ces châtelains pour  avoir ouvert la petite porte et ainsi permis aux marcheurs de jeter un petit coup d'œil et de prendre 
quelques photos ! Un petit coucou au Moulin de Prézier situé sur l'Antenne, transformé aujourd'hui en Gîtes d'étapes et de séjour. Retour aux 
voitures à seize heures trente mais, cerise sur le gâteau, pour ceux un peu plus gourmands, pas à pied quand même, il ne faut pas abuser, une 
petite visite à l'église de Richemont, fermée hélas, au vieux cimetière à côté fermé, en 1895 par décret, aux vestiges au sol de l'ancien Château où, 
en 1178, Richard Cœur de Lion nous mît la pâtée. Belle et bonne journée, semble-t-il, même pour l'organisateur défaillant.                                                                                                                              

                                                                Pèlerin Robert et Michèle 

Randonnée du 17 octobre 2010 journée 

Rassemblement à 9h30 au parking de l'église de COURCOURY, une vingtaine de kilomètres, le  repas de midi dans le sac.                          
Organisateur : Jean-Marie PAULIN. 

Randonnée du  dimanche 21 novembre CRAZANNES 
Marylène vous donne rendez-vous à 9h30 église de CRAZANNES, le repas dans le sac. Plus d’info, lui téléphoner. 

Randonnée du  dimanche 12 décembre 2010 
Robert SOURIS, organisateur de la randonnée vous donne rendez-vous à 9 heures sur le parking du cimetière de JUICQ. Le  Bourg est 
situé à 15 km du pont SNCF Aristide Briand de Saintes. Trajet 15 mn en direction de St Jean d'Angely. Départ 9 h 15 pour une 
randonnée  de 10 à 12 km. Retour vers 12 h 30. Le parking point de départ se trouve à côté du cimetière qui est accolé à l'église 
située à 500 mètres environ du bourg. Tourner à gauche  à l'entrée de celui-ci puis 2ème route à gauche, l'église s'aperçoit alors 
bien en contrebas à gauche. Contact   06 60 21 11 04 pour renseignements. Possibilité du repas du sac pris en commun à l’issu.  

CALENDRIER d’ACTIVITES 
A suivre sur le site :   http://www.compostelle17.fr/-Ultreia-.html 

Dimanche 17 octobre  Animateur Jean-Marie PAULIN  Randonnée  en boucle (20km) 9 h 30 parking  de l’église de COUCOURY. 

Dimanche 21 novembre Animateur  Marylène, parking église CRAZANNES à 9h15 la journée.  
Dimanche 12 décembre Animateur Robert SOURIS, randonnée la matinée en boucle, 9 heures parking cimetière JUICQ.   
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